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Il y a quelques années, j’ai découvert dans un souk Palestinien cet objet au fond d’un vieux coffre 
sentant le clou de girofle et la cardamome. Poussiéreux mais bien étanche. Et au fond de ce qui m’a 
semblé être une espèce d’étui de protection, j’ai aussi découvert, exhumé devrais-je dire vu son état, 
sur un bout de parchemin assez grossier et sale –sans doute les incessantes utilisations- un petit 
texte écrit à la main dans une langue inconnue et belle. Annotés heureusement, bien que par une 
main tremblante, ces deux mots en latin qui m’ont fait saisir immédiatement tout l’intérêt de l’objet : 

 

Optica oecuménica ! 
 (jumelles œcuméniques)…en français courant 

 
 
 Un ami orientaliste s’est penché sur ces quelques lignes qui se sont avérées être une petite 
notice d’utilisation très précieuse. Grâce à son travail acharné, je vous en livre ici la traduction 
fidèle…mais assez curieuse, je dois bien l’avouer. Je n’en ai pas encore tout compris moi-même ! 
 

1. D’abord : Oter les caches de protection (2) de part et d’autre de l’appareil : us et 
coutumes, traditions ecclésiales ressassées voire dépassées et surtout, certitudes en 
tous genres peuvent être utiles mais pas forcément indispensables. Elles vous 
empêcheront probablement de voir ! (sybillin !). Car Il s’agit d’un instrument pour 
voir de près ! Proche, proximité 
 

2. Présentez l’appareil devant vos deux yeux, sans les coller dessus. O.E, Optica 
Oecuménica n’est pas destiné à mettre en valeur vos yeux et, à plus forte raison vos 
cils ! Avec un seul œil, vous n’y verrez qu’à plat et donc sans relief. Et à peu près rien 
d’autre. Aucun interêt. 
Prenez l’appareil dans le bon sens : pas par le petit bout de la lorgnette car on y voit 
tout petit et inutilement loin. C’est tout juste le contraire de ce qu’il faut faire et être 
( !). Ne pas voir son frère peut être un avantage si on pense qu’on est seul au monde 
mais pas dans l’Oecuménicum où il s’agit précisément de ne voir que lui…en 
s’oubliant soi-même pour comprendre une autre réalité (je n’ai pas bien compris on il 
veut en venir !). 

 
3. Une fois les deux yeux sur les 2 objectifs, savoir que : 

- Si on s’en donnait plus souvent ( ? objectifs, je suppose !) Optica Oecuménica 
serait sans doute plus utilisée et résultats d’envergure ! Magistral ! 

- Lentilles : plein de lentilles dans les objectifs : chaque objectif les siennes mais, 
curieusement les mêmes. En plus, on ne peut pas voir correctement l’un sans 
l’autre. Objectifs indissociables car si parallèles, même point observé ( !) : 
Convergence de vue. 

- PS/ O.E propose donc de partager les lentilles comme un plat du même nom, plat 
semble t-il  très convivial. 

 
4. Molette (was ist das ?) 

Pour voir clair et précis, régler la molette qui se trouve au milieu des objectifs. Cela 
doit suffire largement mais finement à ne pas se tromper sur les intentions des uns 



et des autres ou, si vous préférez (!) éviter de prendre des vessies pour des lanternes.  
(ceci n’est pas dans le texte : j’interprète !)  Unité n’est pas uniformité ! 
Manipulez la molette avec précaution : myope ou presbyte comprendront ( ! Quoi ? 
Que tout le monde peut utiliser l’appareil ? qu’on peut voir plus loin que le bout de 
son nez ou cils ?) 
 

5. Cordon :  
O.E est un appareil fragile et rare. Vous devez y tenir comme à la prunelle de vos 
yeux (humour !) car sans lui vous pourriez rapidement retomber dans vos travers 
habituels, vos idées toutes faites et vos points de vue (çà s’impose) étriqués !  
Aussi, passez-vous la corde au cou, heu ! non !...le cordon autour du cou, pour ne pas 
laisser tomber l’affaire car O.E est l’affaire de tous et tout le temps 
PS/ Pas seulement un Dimanche par an !!! 

Comment tirer le maximum de O.E (Considérations 
complémentaires) 
Optica Oecuménica est compatible avec trois réalités à ne surtout pas écarter : 
 
1 – « Zoom » : la vie est courte. Dès que vous pouvez, « zoomer » avec O.E. 

        L’essentiel reste toujours à portée de vue. 
2 – Optica  (optique) : veut dire recherche de la lumière et accessoirement de la 

vision :         Pas interdit d’avoir des visions ! 
3 – Loupes : Ne pas oublier qu’il y a toujours plus petit que soi ou moins rapide.

        On sait bien, en général qu’il est plus facile de voir la paille qui est dans 
         l’oeil du frère que la poutre qui est dans le sien !   
         (Oui, oui : c’est cette mention évangélique qui m’a fait comprendre que 
l’appareil                                  

nous concernait tous ce matin….) et qu’il était fait pour rapprocher (nous 
rapprocher). 

 
Voilà. Il va sans dire que Optica Oecuménica était inconnu à l’époque de Jésus, tout comme les 
Chrétiens d’ailleurs ! C’est sans doute qu’il n’était pas nécessaire puisque tout le monde faisait partie 
de la même tribu ! Raison pour laquelle, je suppose, O.E a été inventé plus tard, voire assez 
récemment, semble t-il ! C’est vrai que l’appareil peut paraitre très anachronique parmi les filet, 
rame, barque, cordage, vieilles planches et autre gilet de sauvetage, voile et autre objet bien connu 
du monde de la marine…. 
Voilà. Voilà ! 
…………………………………….. 
 
Pardon : Mais quel rapport avec le texte de Luc ? C’est pourtant bien simple. 
                En prenant vos Optica Oecuménica et en les pointant sur cette barque à travers l’espace et 
le temps vous y voyez avec une consternante actualité la manifestation de 3 réalités qui durent 
toujours : 

 
1 – des disciples affolés par la vie et qui ont peur. Expression la plus utilisée dans le 
NT. 
2 – Jésus qui, lui, très tranquille dort du sommeil du juste. Fils de Dieu, d’accord ! 
3 – Et alors là, si vous bouger la molette du milieu de vos O.E vous apercevez la 
réalité étonnante de ce qu’on appelle la foi, c’est-à-dire l’essentiel, Jésus, qui 
n’appartient à personne mais qui, bien mieux que la propriété fait partie de chacun 
de nous. C’est pour cela qu’on peut partager. C’est pour cela aussi qu’on peut parler 
de communion. 
Union commune dans nos diversités… d’approches… de la foi. 
 
      Pasteur Pascal VERNIER 

 


